

# LA CORRESPONDENCIA DE CADIZ.

EDICION LOCAL Y PROVINCIAL DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

## DEL EXTRANJERO

### Rusia y Bulgaria

Los periódicos de Sofía dan cuenta de que el ministro ruso ha declarado al Gobierno que si Bulgaria realizara actos de hostilidad hacia Turquía, los rusos ocuparían inmediatamente los puertos de Verna y Burgas.

### Española en París

En el Nouveau Théâtre, de París, se ha presentado la señora española doña Matilde Pelak, dando un notable concierto vocal.

El público parisiense hizo una justa ovación a nuestra compatriota, que es una verdadera artista, no sólo por su voz, sino por el sentimiento, la retitud y el gusto exquisito que posee.

### GOTA SERENA (5)

—pero yo no puedo convencerme de que el hijo de mi alma esté ciego porque Dios haya querido y porque su ceguera sea un bien.

Aun cuando yo, prudentemente, me había abstenido de intervenir en la conversación, debo confesar que mis simpatías estaban al lado de la madre desolada y que las argumentaciones de mi excelente tía se me antojaban señas muy bien presentadas y paradójicas habilmente expuestas, pero nunca razones convincentes.

—¿También tú—exclamó, dirigiéndose a mí, la vetusta heredera de la casa de Cárdenas,—también tú consideras al Creador capaz de incurrir en imperfecciones?

—Nada de eso—contesté.—Pero sí creo, como Isabelica, que ni a este infeliz niño, ni a nadie que esté en su mismo caso, se le puede decir que es un bien la privación de un sentido tan importante. Si es buena la ceguera, ¿para qué fué creada la vista?... Y si la vista es buena, ¿para qué no concedería por igual a todos?

Isabelica reforzó mi teoría con un ejemplo en lo que yo digo y con un gemido desgarrador.

—Pues yo aseguro que estás equivocada de medio a medio, y fíjate en que pronto reconoceréis vuestro error.

Hubo una pausa. Después D.<sup>a</sup> Antonia se tocó la mantilla y nos invitó a que la acompañáramos a rezar el jubileo en la cercana iglesia.

Abandonamos la casa solitaria, recorrimos la plaza de los Mártires, y atravesando el Guadalquivir por el antiguo puente de Julio César, dimos en el templo.

— Cuando, con las últimas notas con que el órgano acompañó al solemne *Tantum ergo*, corrió el velo del Tabernáculo, mi tía me hizo señas de que me aproxi-

### Los vinos españoles en Francia

La importación de vinos españoles en Francia durante el pasado mes de Enero fué de 150.962 hectólitros.

En el año anterior fué de 50.552, y en 1901 de 50.080.

### La enseñanza en Francia

El Tribunal de Dijon ha dictado sentencia absolutoria en el proceso seguido a la directora de la Escuela de Chaintre y superiora de la Congregación del Niño Jesús de Clavieilles, por haber dirigido sin autorización establecimientos docentes.

También ha reducido la multa impuesta por el Tribunal de Autun por la apertura de una Escuela primaria sin licencia.

### Turcos y albaneses

Dicen de Salónica que los albaneses,

máramos a la capilla de Santa María de la Cabeza, y después nos llamó la atención sobre una lápida de mármol blanco, colocada al pie del altar, en la que, por inscripción, leíanse estas frases: «Renunciata con la voluntad de Dios»

Me encogí de hombros; lei en voz alta la sentencia, para que Isabelica se enterase de ella, y en pos de D.<sup>a</sup> Antonia, entramos en la iglesia.

Allí nos esperaba D. Francisco, capellán de la casa de Cárdenas, que, por propio derecho, tenía desde tiempo inmemorial el patronato de aquella iglesia.

El docto capellán nos invitó a descansar en amplios sillones de vaqueta, mientras él se despojaba de los ornamentos, que un diligente monje iba guardando en la cajonera de cedro de los primorosamente tallados arcones.

Las ventanas de la sacristía daban al huerto parroquial, iluminado por los resplandores del crepúsculo vespertino y aromado por el incienso de las flores que Mayo hizo brotar en la tierra fecunda.

Esparcido en mi sillón, la alegría de vivir se me entraba por todos los poros del cuerpo. Las espalderas de marañón y los macizos de rosales regalaban con su fragancia mi olfato; el rumor de la fuente y la música del manso río halagaban mi oído; mis ojos se recreaban con la sinfonía de color que entonaban los pétalos blancos de los azahares, los purpúreos capullos de las rosas, las corolas de fuego de los alfileres, los mielúnculos racimos de heliotropes y las esmeraldinas hojas de la hierba santa; el tacto se complacía con la caricia de un cortinón de terciopelo, recuerdo de las famosas redomas de Córdoba, y en el paladar se perduraban los dulzores del excelente acornusco con que poco antes me obsequiara la señora de Cárdenas.

Todo yo era un himno al deleite de los sentidos, y todos mis sentidos eran una protesta contra la privación de un medio de goce.

que tenían sitiado a Chemai Bajé en Babajehshi, han sido derrotados por refuerzos turcos, perdiendo 800 hombres entre muertos y heridos.

También los vencedores han sufrido pérdidas considerables.

De Belgrado manifiestan que se tiene noticia de un nuevo encuentro en Diacova entre las tropas turcas y los sublevados albaneses.

En este último combate, un batallón turco ha quedado dizcado, y el general Chemai Bajé, herido.

El número de albaneses de la alta montaña que toman parte en el movimiento revolucionario, se eleva a 20.000.

Y de Sofía participan que el Gobierno búlgaro ha adoptado medidas para impedir que las partidas turcas traspasen la frontera.

En tal disposición física y moral me encontraba cuando mi parienta me pidió —al propio tiempo que a Isabelica— atención para la verdadera historia que el capellán, desfilando a sus instancias, se preparaba a referir.

—Ello ocurrió—principió a decir don Francisco—en fecha no muy remota. Un matrimonio cristiano, temeroso de Dios y mimado por la fortuna, recibió un día la bendición del cielo en forma de un hijo. La alegría que al nacer llevó el niño al alma de sus padres trocóse prontamente en amargura grande, en tristeza honda, en desesperación infinita... El niño era mudo. Ante aquel caso de afasia incurable, el protomedico se declaró impotente y la familia creyó enloqueser de dolor...

La mirada de Isabelica y mi mirada buscaron los ojos de D.<sup>a</sup> Antonia, que impasible oía el relato. Ambos parecíamos decirle que la desesperación de los padres del mudo era perfectamente lógica y natural.

—Agotados los recursos de la ciencia—prosiguió D. Francisco,—la familia volvió su corazón y su esperanza hacia la religión, que imprudentemente olvidara en sus instantes de tremenda penadumbre.

No son para contados las novenas, misas de rogativa y jubileos que en este templo se celebraron para obtener el habla del chiquitín.

Los padres ofrecieron consagrar al niño a la Iglesia, y, por mediación de Santa María de la Cabeza, pidieron al cielo que desatase aquella lengua encadenada y que obrase el milagro de convertir en frases articuladas y sonoras los inarticulados gritos que se escapaban de la garganta del hijo bien amado.

Y...—añadió el capellán sorbiendo un polvo de rapé—aun cuando el espíritu ecéptico de hoy se renata a crecerlo, el milagro se hizo, y en este archivo se conservan los documentos, actas, certifica-

### Movimiento marítimo

ENTRADOS.—Día 23.—Vapor español José María, de Gibraltar.

Vapor español Herrera, de Glasgow y Avilés.

Vapor correo español Babat, de Gibraltar, Algeciras y Tanger.

Místico español Caridad, de Huelva, Lander: Carmen Pérez, de Málaga; San Ignacio, de Tarifa, y Carmeita, de Tanger.

SALIDOS.—Día 22.—Vapor inglés Balboa, para Hamburgo.

Vapor español Cabo Cruz, para Huelva.

Día 23.—Vapor español Castilla, para Algeciras y escalas hasta Marsella.

ciones y testimonios que acreditan la verdad del hecho.

Luisito alcanzó el habla, y sus padres sintiéronse aliviados de la pena que hasta entonces les abrumó, y experimentaron el júbilo más grande que una criatura puede experimentar en esta vida.

Cumplidores fieles de la palabra empeñada, tan pronto como el muchachito tuvo edad para ello hiciéronle ingresar en el seminario, donde año tras año Luis fué haciendo los estudios de la carrera eclesiástica hasta su terminación.

El día en que el primogénito cantó su primera misa, los padres dieron por satisfecha su promesa y consideraron que tenían pagada la deuda contraída con Dios.

El nuevo presbítero era un bendito, un pedazo de pan, como suele decirse; su alma buena y compasiva pronta a sacrificarse, para favorecer necesidades de los menesterosos y para dar alivio a los tristes.

Cuando el grueso del ejército francés entró a sangre y fuego en Andalucía y se adueñó de Córdoba, cometiendo todo linaje de desafueros, era el buen D. Luis capellán del convento de Santa Clara.

Olvidé decir que D. Luis, acaso para desquitarse del forzado mutismo que en su niñez sufrió, era gran hablador y muy amigo de comentar, con discreción y donosura, las noticias de actualidad.

La voz del pueblo llevó a oídos del capellán de las clarisas la especie de que un gran golpe de patriotas se aprestaba a dar pronta y enérgica batalla al intuso.

La especie, adobada con sanas intenciones de acendrado españolismo, la llevó D. Luis a las monjitas de Santa Clara, que vivían en perpétuo sobresalto, temiendo por sus escasos bienes, por sus humildes personas y por la seguridad de su convento.

Después de vísperas, la Superiora y varias religiosas comunicaron la buena

# ACTUALIDADES CRONICA TELEGRAMAS

## INFORMACION GENERAL

EDITORIAL LOCAL Y PROVINCIAL DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

### ANSIAS Y DESEOS

Ansiar de vida son las que experimentan todos los seres; porque no puede darse de que cuantos en la vida existen y están dotados de razón, ansien por ciertos medios disponer de desenvolverse, para basar su bienestar y su mejora.

Deso batara es este que nadie puede negar, puesto que es inherente al espíritu humano.

Sin estas aspiraciones que se observan en todos los seres; que forman el carácter especial de cuantos ansian las grandezas y las venturas de la vida no podría existir el progreso.

¡Benditos aquellos que desean salir de la obscuridad y que tienen ansias de éxitos y de triunfos en la vida!

Y sostenemos esta teoría, porque no podemos aceptar bajo ningún punto de vista el hecho de que haya quien pretenda desenvolverse y progresar sin mérito propio; sin que tenga méritos para obtener lo que ansia.

La vida es lucha, se ha dicho muchas veces; sin el batallar incansante, sin los anhelos y sin las aspiraciones, el hombre y por lo tanto la familia y la sociedad permanecerían estacionarias; no buscarían en el más allá de la existencia algo que pudiera servirles de alivio y de mejora; puesto que estando cada cual conforme con los medios de vida de que podría disponer, no habría de encontrar nunca lo que le sirviera para su bien y su mejora dentro de las condiciones normales de la vida.

Por tal causa entendemos que es justo ansiar; tener deseos; desenvolverse en tal sentido pero no olvidándose nunca que cada individuo solo debe querer lo que pueda alcanzar, que en esto consiste la suprema virtud y la mayor sabiduría.

### INTERESES LOCALES

Ayer recibió el señor don Francisco Olabert el siguiente telegrama:

«Alcalde accidental.—Cádiz, Madrid 23, 16:30»

En conferencia domingo con ministro Guerra preparada Torrevélez a que este por enfermedad no pudo asistir, vi confirmado cuanto ocurre manifestábase otra ta motivo mi viaje. Ministro hállase dispuesto ceder Cádiz marallas, excopción tropas batallas y hacer terreno urbanización Extremos a cambio indemnización probablemente seis unidades, cincuenta mil perstas.

Ayer conferencia con Torrevélez y yo ministro. Después reunión diputados, conde conferencia nuevamente por encargo todos, conviniendo retirar proposición ley que será sustituida otra cuando regrese de Cádiz comisión técnica.

El conde trabajo grandísimo interés pliza en favor Cádiz su intimidad ge-

ral Linares y á ruegos mics otras continer ocupándose hasta favorable terminación asunto.—Gómez Aramburu.»

### Las escuelas de primera enseñanza

Reglas para aumentar su número

Por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes se ha dictado un Real decreto, cuya parte dispositiva dice así:

«Artículo 1.º En cumplimiento de lo mandado por los artículos 100 al 107 de la ley de Instrucción pública de 9 de Septiembre de 1857, cada Ayuntamiento tendrá tantas Escuelas como en los mismos se determinan. En los Presupuestos generales del Estado se consignarán los créditos suficientes para atender á estas obligaciones, con arreglo á los artículos 13 y 23 de la ley de 31 de Diciembre de 1901.

Art. 2.º Para este efecto, se considerará como Escuelas públicas las establecidas con fondos del Estado, las Provinciales ó los Municipios y las de Patronatos, Obras pías ó fundaciones decenas.

Art. 3.º Se considerarán como Escuelas privadas compensables: las que le hubieran sido declaradas tales por expediente; las que reciban subvención del Estado, la Provincia ó el Municipio, y las que hayan cumplido lo dispuesto por la Real orden de 27 de Abril de 1882 y el Real decreto de 1.º de Julio de 1902. Provisionalmente, y para formular el próximo presupuesto, se computarán todas las Escuelas privadas existentes, rean ó no estos requisitos; pero las que no con renolera están dadas de baja al formularse el segundo presupuesto, dotándose éste con las cantidades necesarias para sustituirlos.

Art. 4.º En las poblaciones menores de 10.000 habitantes donde hubiere Escuelas de párvulos, se computarán éstas como dos Escuelas completas, una de cada sexo, siempre que el Municipio tenga Escuelas completas en número triple que las de párvulos; ó cuando, debiendo tener dos Escuelas de cada sexo, tengan una de cada uno y otra de párvulos. Las capitales de provincia y Ayuntamientos de 10.000 ó más habitantes, deberán tener una Escuela de párvulos; por lo menos; si tuvieran éstas, y no estudiaron de la quinta parte del total de Escuelas que deban tener legalmente, se les computará como una Escuela completa de cada sexo. Para el tercer presupuesto que se formule, cada Escuela de párvulos se computará como una sola, creándose las necesarias para completar el número legal.

Art. 5.º Las Escuelas graduadas se computarán por tantas escuelas como secciones tuvieran. Para el cuarto presupuesto que se formule, las Escuelas graduadas se computarán como una sola, consignándose la dotación necesaria para

crear las que faltan hasta completar las que exige la ley.

Art. 6.º Para todos los efectos escolares se tendrá en cuenta la población de derecho del Censo que vigiere como oficial.»

### El Papa y el conflicto ruso-japonés

Roma, 18 de Febrero.—La guerra comenzada entre los Imperios ruso y japonés preocupa hondamente á Su Santidad el Papa, no sólo por sus consecuencias naturales, sino por las complicaciones que pudiera producir entre los Estados europeos.

Su Santidad recibió telegramas cifrados de su vicario apostólico en Corea, pidiendo instrucciones para la defensa de los intereses religiosos en aquel país, que ha de ser teatro principal de la guerra. Añadía el vicario que el Japón, aún habiendo provocado el conflicto guerrero, aceptaría un arbitraje del Papa, si las Potencias europeas lo proponían. En vista de ello, Pio X dió ordenes á su primado de Cracovia, á fin de que explorase el ánimo del Gobierno ruso respecto de la intervención pontificia.

Se asegura que el Zar de Rusia no pondría reparo alguno á la mediación del Papa, y hasta se dice que, adelantándose á los deseos de Su Santidad, él mismo pondría de acuerdo con las Potencias para que dirigieran el mensaje al Santo Padre. Hay que tener en cuenta que el Zar fué el único Soberano de Europa que lamentó, la no asistencia del Papa al congreso de la paz universal reunido en La Haya.

La mediación del Papa favorecería mucho la causa ecstólica en el Extremo Oriente, pues bien notoria es la influencia que allí tienen los jesuitas y las Misiones de otras Ordenes.

En previsión de los sucesos, el general de la Compañía de Jesús, Padre Martí, ha conferenciado con el secretario de Estado, cardenal Merry del Val, para traer de un plan de instrucción pontificia que pueda merecer la aprobación de las dos partes beligerantes.

### RUSIA Y EL PELIGRO AMARILLO

«La fiebre amarilla—telegráfaba hace pocos días el Times su corresponsal en París—se va apoderando de una parte de la prensa francesa.»

La observación es exacta, como ya han podido advertir los numerosos lectores que en España tiene la prensa de la nación vecina.

Agrega el citado corresponsal, que la campaña de prevenir á Europa contra el peligro amarillo, que representaría el triunfo del Japón, en consecuencia de un mot d'ordre transmitido de San Peter-

burgo á Berlín, de donde ahora se ha comunicado á París con el éxito que demuestran los artículos sensacionales de los periódicos parisenses.

Sin dar nosotros gran crédito á la exageración del corresponsal inglés, no podemos negar que el hecho existe y con caracteres que naturalmente han fijado la atención de todo observador atento. A la cabeza de los periódicos que pretenden inclinar la opinión de Europa á favor de Rusia, la cual así como en la guerra última con Turquía se presentó como amparo de los cristianos sometidos al yugo mahumán, ahora quiere aparecer como campeón de la raza blanca ante el posible —pero desde luego remoto—peligro del pan-mongolismo japonés, figura el Figaro, que además de las sensacionales noticias que viene lanzando para promover una coalición franco-ruso-alemán contra Inglaterra, ha publicado recientemente un artículo, muy notable como obra periodística, pero cuyo carácter tendencioso salta á la vista.

Este trabajo, que lleva por título *Psicología de los japoneses*, servirá para que nuestros lectores puedan formarse idea de la altura que la fiebre amarilla alcanza entre algunos de nuestros colegas del otro lado del Pirineo.

Empieza el artículo haciendo constar el gran progreso realizado por el pueblo japonés en los últimos veinte años, para resumir:

«¿No deberíamos desearos que todo esto no se ha hecho solo? ¿Que un pueblo capaz de tal esfuerzo en silencio debe ser un enemigo peligroso? ¿E investigar cuáles son las condiciones morales que han podido llevar á semejante resultado?»

Hace constar después *Le Figaro* que el pueblo japonés es esencialmente batallador y guerrero; es el pueblo que más insensata y ferocemente se ha batido, desde hace dos mil años, sobre la tierra. Y en demostración de sus asertos, recorre la historia del Japón, recordando las atrocidades cometidas en diferentes épocas; la degollación de 40.000 cristianos en el siglo XVIII, sobre cuyas cabezas se edificó un monumento que todavía existe; el asesinato de otros 37.000 cristianos refugiados en Shimabara, 10.000 de los cuales fueron precipitados desde lo alto de una roca á la entrada de la rada de Nagasaki, y tantas otras. Y pone en parangón la ferocidad japonesa con la dulzura y mansedumbre de la raza eslava.

«El japonés—añade—tiene un horror profundo al extranjero. En este punto es más exclusivista aún que el chino. En 1868, el Mikado escribía al jefe del ejército japonés: «Reuniréis á vuestros partidarios para expulsar completamente á los extranjeros. Los barreréis lejos, como el polvo con una escoba, y me informaréis del resultado.»

Añade el articulista que el japonés, si por conveniencia propia, se ha civilizado adoptando nuestra civilización, se ha cambiado de alma.

Imaginemos que Europa fuese mañana invadida por irresistibles cohortes mongolas y que nos viéramos obligados, a nuestra vez, a sufrir la ley de los amarillos, que copiésemos sus armas y sus máquinas, más perfeccionadas que las nuestras, y nos convertiríamos por esto en orientales y budistas? No conservaríamos en el fondo de nuestra alma y durante innumerables generaciones el honor y el odio a esos extranjeros que se nos impusieron, que rompieron nuestras costumbres y nuestros ideales; que nos trajeron, aun con sus beneficios, el dolor de su piel, la vista de sus ojos cargados de sus fatigas, su lenguaje, y sobre todo la tiranía de su prensa?

Los japoneses se encuentran desde hace cuarenta años en ese estado que nos ha de inspirar para nosotros. Si inclinaron en 1863 y 1868, ante la amenaza de las escuadras europeas; con premeditación y con inteligencia rápida y segura que era forzoso tener paciencia; estudiaron todas las formas de nuestra industria, se las asimilaron merced a ese instinto nacional, y se convirtieron en iguales de los más hábiles europeos. Pero desde el día (5 Diciembre 1868) en que el Mikado tuvo que recibir a los embajadores europeos, el drama que acaba de comenzar se preparaba.

«A principios de 1894, los viajeros que visitaban el Japón notaban la atmósfera de hostilidad, no solo de las ciudades, sino de las aldeas, de las campiñas, la actitud arrogante de la población de todas clases. Y, sin embargo, la guerra de China no había comenzado aún. Imaginemos en qué se convertiría su actitud al después de vencer a la China vencieron a Rusia, la potencia militar más fuerte de Europa.»

Como ve el artículo:

«Cómo los ingleses tan reflexivos y los americanos tan prácticos, no ven las consecuencias posibles de un engrandecimiento del poder japonés?»

Porque les venden sus productos, su hierro, su lana, su algodón, su trigo y se tapan los oídos cuando el partido nacionalista japonés declara que el Japón debe dominar en el Sur y que necesitará un día u otro poseer las Filipinas, las Indias neerlandesas y su trozo de la costa Oriental de la China.

Y sobre todo, cómo entre nosotros, espíritus pacíficos que hablan de humanitarismo no se han asustado de lo que habría de bárbaro y retrogrado, de amenazador y peligroso en el advenimiento de un pueblo fanáticamente extraño a nuestra civilización y a nuestra ideas, hasta el día en que ha encontrado en las máquinas de guerra modernas el empleo de sus instintos de lucha y de conquista.

Colaborando en la misma tendencia publica *La Dépêche Coloniale* un artículo indicando que si el Japón sale victorioso, las potencias francesas de Indo China correrían grave peligro. Y la *Republique Française* y la *Liberté* escriben en sentido semejante, cosa, después de todo, natu-

ral, y que no merecería mencionarse si no implicara más que la simpatía de Francia a su aliada, pero que ofrece el peligro, que ahora ya se advierte con claridad, de pretender enmendar, a pesar de la reciente *entente cordiale*, a Inglaterra y Francia.

Respecto a la actitud de Alemania, siendo bien conocidas sus inclinaciones morcovitas, es elemental que le convendría que se debilitase un poco su poder en la vecina del Este, demostrando lo que dejamos consignado, que es preciso leer con cautela los periódicos, si no se quiere ser juguete en la manera de juzgar los acontecimientos de las diversas tendencias que en la actualidad prevalecen en la prensa según el interés respectivo de cada nación.

## POR TELEGRAMA

De nuestro servicio particular

### Llegada de tropas

Madrid 23, 16.

Comunican de Palma que ha llegado el batallón de Alfonso XII y una batería de montaña.

Las tropas de infantería se trasladarán a Manacor, habiendo pedido los vecinos que sean alojados en sus casas.

### La guerra rusa japonesa

Madrid 23, 18.

Dícese que la escuadra rusa de Vladivostok preparaba el bombardeo de Nakodate, impidiéndoselo hasta Marzo, las temperaturas reinantes.

### Suscripciones

Comunican de San Petersburgo que la suscripción para la escuadra ha llegado a 30 millones y la de la Cruz Roja a 40.

### La neutralidad

El Emperador Guillermo ha declarado que cesaría la neutralidad de Alemania en el caso de que la China dispusiese un solo tiro.

### Senado

Madrid 23, 20.

No ha tenido interés la sesión de hoy en el Senado.

### Congreso

Bastante accidentada ha sido la sesión celebrada esta tarde en el Congreso.

Después de varias preguntas de los diputados republicanos Sres. Soriano, Bizarco Ibañeta y otros relacionadas con los sucesos de noche presentó el Sr. Melquíades Álvarez una proposición incoherente censurando al gobierno.

Contentó al Sr. Maura interviniendo en el debate que se produjo los Sres. Canalejas y Morat.

Fué desechada la proposición por 135 votos contra 73.

El resto de la sesión no ofreció interés.

### Reorganización de la Armada

Madrid 23, 20-30.

Se ha reunido la Comisión que estudia de su el proyecto de reorganización naval.

El Sr. Cobas leyó el informe del almirante Sr. Baraibar.

En él se combaten la centralización de los servicios así como la supresión de los capitanías generales y la entrada de los

subalternos en el cuerpo general de la Armada.

### Los republicanos

Madrid 23, 20-33

Al salir del Congreso la minería republicana llevando a su frente al señor Salmerón había una compacta fila de curiosos en la carrera de San Jerónimo que les aplaudió.

El Sr. Salmerón les aconsejó que se retiraran y que acataran las órdenes que daba.

Los grupos vitorearon al Sr. Salmerón y dieron un grito al Sr. Maura.

La multitud siguió al Sr. Salmerón obligándole a repetir sus recomendaciones.

El gobernador y el jefe de la policía rogó a los manifestantes que se disolvieran.

### Príncipes

Madrid 23, 23-25

Los príncipes de Baviera marcharán mañana.

### Escuadras

La escuadra inglesa se está concentrando en Hong Kong.

La escuadra francesa en Saigon.

### Suscripción

Los negociantes de San Petersburgo se han suscripto por 50 millones de rublos para la construcción de buques de guerra y diez submarinos.

## CARTERA DE NOTICIAS

### Alcalde

Hoy en el exprés es esperado en esta ciudad el Alcaide don Luis José Gómez Aramburu.

Vapores correo de la Compañía Transatlántica.

El *Alfonso XII*, salió el sábado 20 de Habana para Coruña.

El *Buenos Aires*, llegó el sábado 20 a la Habana.

El *Isla de Panay*, salió el domingo 21 de Singapur para Colombo.

El *Montevideo*, salió el domingo 22 de Puerto Rico para Santa Cruz de Tenerife.

El *Leon XIII*, llegó el lunes 22 a Génova.

El *Antonio López*, salió el lunes 22 de Valencia para Cádiz.

El *Reina María Cristina*, llegó el lunes 22 a Barcelona.

El *Alfonso XIII*, salió el lunes 22 de Coruña para Habana.

### Reunión

Esta noche a las nueve se reunirá la comisión de fiestas del Excmo. Ayuntamiento, con los señores agregados a la misma.

### Valor probado

En los Estados Unidos durante este invierno de temperaturas extraordinariamente bajas. El día 5 de Enero, en Meriden (Connecticut), la temperatura durante la noche fué de 32 grados centígrados bajo cero, a pesar de lo cual dos vecinas de aquella población que se están curando la tuberculosis por medio del tratamiento de aire libre, una de veinticinco años y otra de sesenta, pasaron la noche en los corredores de sus casas, en traje de dormir y envueltas en mantas de lana.

Se necesita verdadero valor para resistir todo una noche con 33 grados bajo cero y en las condiciones que lo hicieron.

Pero lo raro es que al levantarse dijeron que se hallaban mucho mejor.

Hay que advertir que ambas estaban denunciadas por los médicos, y que van mejorando.

### Desgracia en Sanlúcar

El año de dos años Antonio Vega (a) *Lolo*, jugando en su domicilio con una carabina que se encontraba cargada con un cartucho de perdigones, se disparó el arma, destrozándole un brazo y un costado.

En gravísimo estado fué conducido al hospital.

### Concurso Agrícola para maestros

Acaba de publicarse un interesante folleto que contiene los resultados obtenidos en el Concurso Agrícola celebrado por la «Delegación Española del Permanent Nitrate Committee» en 1903 y la Convocatoria para el que se ha de celebrar en 1904.

Siendo de palpante actualidad el fomento de la enseñanza agrícola en las Escuelas primarias, recomendamos con toda eficacia a los señores Maestros secundarios tan laudables iniciativas iniciándose en el mencionado Concurso, para lo cual debe dirigirse a la «Delegación Española del Permanent Nitrate Committee», calle de Pasañal y Ganís, núm. 15, Valencia.

### Escuadra inglesa

Ha fundado en Vigo la escuadra inglesa del Canal, al mando de lord Brenchford.

Arboló la insignia del almirante el acorazado *César*, que desplaza 14.000 toneladas.

El contralmirante, Mr. Lambert, navega en el *Victorius*, de iguales proporciones que el anterior.

Los acorazados *Mars* y *Hannibal* son de 14.900 toneladas; los cruceros *Hague* y *Bedford*, de 12.000; *Doris*, de 5.000, y *Prometheus*, de 2.135.

El almirante, acompañado de su Estado Mayor, ha visitado el Gobierno militar, donde les tributó los honores una compañía con bandera y música del regimiento de Murcia.

La escuadra procede de Weismouth, y permanecerá en Vigo hasta el día 27 en que se dirigirá parte a Gibraltar y el resto a Lisboa.

### Descubrimiento arqueológico

Roma 21.—La noticia dada por la Prensa italiana tocante a tres nuevos fragmentos de los fastos consulares encontrados junto al Arco de Augusto en el Foro Romano, ha llamado la atención sobre el insigne monumento, base de la de la cronología romana.

Los tres pequeños fragmentos fueron hallados con otros restos arrojados en fosos durante la Edad Media. El más importante y mayor, por lo que parece, lleva la inscripción del triunfo de Tarquinio Prisco sobre los Latinos, Etruscos y Sabinos. De las excavaciones sacóse otro fragmento, en el cual se lee el nombre de Sininato, dictador.

SERVICIOS  
DE LA  
**COMPANIA TRASA ATLANTICA**  
DE BARCELONA

En la actualidad se encuentran organizados los servicios de esta Compañía, en la siguiente forma:

Dos expediciones mensuales á Cuba y Méjico, una del Norte y otra del Mediterráneo.

Una expedición mensual á Centro América.

Una expedición mensual á Filipinas.

Una expedición mensual á Canarias.

Siete expediciones anuales á Fernando Póo.

156 expediciones anuales entre Cádiz y Tánger con prolongación á Argel y Gibraltar.

Los fechas y escalas de cada servicio se anuncian aparte.

Estos vapores salen á la carga y con las condiciones más favorables para pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas en pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques

á víos importantes. — La Compañía presta á los señores agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designan, las muestras y nota de precios que con su objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes: En Barcelona: La Compañía Transatlántica y los Sres. Ripol y C.<sup>ta</sup>, Plaza de Palacio—Cádiz: la Delegación de la Compañía Transatlántica—Madrid: Agencia de la Compañía Transatlántica—Puerto del Sol 13—Santander: Sres. Hijos de Angel Perez y C.<sup>ta</sup>, Corrales—Agencia de la Compañía Transatlántica—Vigo: D. Antonio Lopez de Horta—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos—Valencia: Sres. Bosch y C.<sup>ta</sup>—Málaga: D. Antonio Duarte.

**BASES DE LA PUBLICACION**

**La Correspondencia de España con la de Cádiz**

SE SUSCRIBE ROSARIO Y B. DIEGO DE CADIZ

El precio de las dos es de seis reales.

La Correspondencia de España, uno de los periódicos más importantes y de más antigüedad, no deja de publicar ningún día en el año ni aún los más clásicos por sus fiestas.

Cuenta con ilustradísimos redactores que á diario se ocupan de cuantos asuntos sean de actualidad y que con competencia é imparcialmente desarrollan los temas que con el mayor criterio aparecen constantemente en el periódico.

**NOVELAS**

Uno de los atractivos de «La Correspondencia de España» es la publicación de las novelas que de antiguo se leen en la sección destinada al efecto.

Publicanse novelas de los más famosos autores.

La Empresa del periódico tiene especial cuidado en adquirir novelas escogidas que por ser á cada cual más interesante despierta en el lector el deseo de continuar la lectura hasta conocer el desenvolvimiento de la obra.

Los autores y editores de obras encontrarán en estos talleres para la reimpresión de ellas precios verdaderamente económicos y el mayor esmero para el cumplimiento de trabajo.

**PUBLICIDAD ECONOMICA**

Nuestro periódico tiene establecida una tarifa de precios muy arreglada, admitiéndose contratos por anualidades para la publicidad de específicos tanto nacionales como extranjeros.

Á cada anunciador de fuera de Cádiz le remite un ejemplar por cada inserción que se haya verificado, haciéndose el envío en fin de cada mes.

**Imprenta de D. Gonzalo Cerón, Rosario y B. Diego de Cádiz**

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos como Facturas para Establecimientos, papel comercial, con membretes y sobres rotulados en tamaños corrientes y en dimensiones más prolongadas, útiles para las Casas de Comercio; y esuelas de defunción,

**ANUNCIOS**

Se admiten anuncios para la cuarta plana á precios convencionales, hasta hora conveniente.

Se admiten papeletas mortuorias y anuncios en tercera plana hasta la hora de entrar en máquina el número.

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**

El señalado á «La Correspondencia de España» en Unión con la de Cádiz, que publica un extenso servicio telegráfico y dá cuenta de cuantos sucesos se hayan sabido en la capital es el fijado en Cádiz solamente para el periódico primeramente citado por esta Empresa, 2 pesetas al mes.

**NOTICIAS Y RESEÑAS**

La información diaria de «La Correspondencia de España» nada deja que desear al lector y es especialidad del periódico el no omitir ni una noticia que merezca ser conocida del público: á este objeto cuenta con activos y conocidos reporteros que frecuentan los centros oficiales y particulares.

**PUNTO DE SUSCRIPCION**

Quantos deseen se les sirva «La Correspondencia» en su rán su aviso en la calle de Rosario y Beato Diego de Cádiz, y puntualmente por las noches acabado de llegar el correo les será remitida.

**NOTA DE ADMINISTRACION**

Los suscriptores de Cádiz á nuestro periódico que por temporada marchen á algún punto de la península pueden pasar aviso en nuestras oficinas si desean se le remita á la residencia que vayan á tener; lo que se hará sin aumento de precio en la suscripcion.

**SECCION TELEGRAFICA**

El periódico publica extensísimo y acreditado servicio telegráfico para lo cual tiene corresponsales en todas las principales poblaciones de España y en los principales puntos del extranjero.

Los comunicados que se inserten se abonarán con arreglo á tarifa y serán ó no admitidos á juicio del Director.

**SERVICIO DE LA IMPRENTA**

En los talleres de esta imprenta, hace treinta años fundados dedicanse exclusivamente para cuantos trabajos se les encargue fundiciones y titulares completamente nuevas y que no invierte en la confección de los periódicos diarios, por la especialidad con que hay que llevar á cabo la formación de ellos.

HAY SURTIDO EN RECIBOS para cobros de fincas, impresos y en blanco el punto donde hay que hacerse la cobranza y el precio varía según clase de papel siendo los más arreglados á 40 céntos cada ciento.

HAY IMPRESOS, partes de fondas y casas de huéspedes con arreglo al modelo exigido por el Gobierno. Listas de embarque por el Ferrocarril y por los vapores. Hojas de Estadística criminal y partes de nacimientos y defunciones á los juzgados municipales.

LAS TARJETAS DE VISITAS se imprimen en la clase de cartulina que se deseen y en los tamaños corrientes ó especiales que guste la persona que las encarguen.

SE ENCUENTRAN A LA VENTA fés de vida para los habilitados de clases pasivas, arreglándose el precio de ellas si se toman en cantidades de alguna consideración.

DOCUMENTACIONES.—Existen modelaciones con arreglo á los formularios exigidos por el Gobierno para todas las dependencias provinciales y de los municipios, encontrándose impresos y destinados para la venta diferentes trabajos de oficinas militares.